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如何落實全澳的聚合支付？

　　自政府推出「消費補貼計劃」及電子消費卡發放以來，進一步鼓勵
商戶採用電子支付，擴大電子支付應用的覆蓋面，推動了澳門的電子支
付發展。根據金管局統計，今年首十月移動支付交易金額為47億澳門元
，為2019年全年的3.8倍、2018年的52.5倍。現時澳門金融機構已推出十
多種移動支付工具，至今年十月底，本地商戶受理移動支付的設備約6.7
萬個，為去年底的1.8倍。
　　過去不少中小企因為各種原因，對使用電子支付持觀望態度。市民
亦因為可以使用電子支付的商戶不多，未習慣和經常使用，令澳門的電
子支付普及率不高。但消費卡計劃的推出，令全民都開始使用電子支付
，商戶亦配合安裝支付機具，短時間內就提升了電子支付的使用率，市
民和商戶經過幾個月的學習和熟習，都習慣了使用電子支付。由於其便
利性，大部分人都樂於使用，相信即使沒有消費卡，未來使用的人數和
比例都會增加，但現時本澳有多個不同的電子支付機構和平台，縱使他
們使用相同或相似的技術和裝備，但基於商業競爭大部分都互不相容，
即使商戶支持使用不同的電子支付平台，每個平台就有一部專屬的裝置
，亦有不同的手續費，對商戶和市民都產生不便。
　　為便利市民繳納政府各項稅費，及促進特區政府電子支付的發展策
略，財政局推出了澳門特別行政區聚合支付平台「政付通」，運用最新
之智能終端機及二維碼技術，支持及實現多種付款方式。目前，財政局
、身份證明局、市政署、交通事務局等二十三個公共部門和機構的繳費
櫃位或收納單位已安裝了政付通機具，市民可透過該機具以信用卡或借
記卡，又或以二維碼掃描的方式作出支付，滿足市民不同的需要。但現
時支持「政付通」的支付工具數量少，未能覆蓋澳門主流的支付平台，
其應用情況及成效令人質疑。
　　另一方面，金管局擬明年首季推出針對全澳的聚合支付，推動金融
機構做好系統對接和聚合，今年會就聚合支付發佈監管指引，要求所有
移動支付收單機構必須參與。做到一部機具可開放受理所有電子支付工
具，以及讓居民透過掃瞄統一的二維碼進行支付。屆時商戶無需更新機
具，祇需金融機構在後台做好技術對接及銜接工作。相信隨著聚合支付
監管指引的發佈，「政付通」的完善及全澳的聚合支付推出，可以打破
現時移動支付的壁壘，方便商戶及市民的日常使用，推進澳門智慧城市
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的發展。
　　為此，本人提出以下質詢﹕
一、「政付通」推出的成效如何？何時能做到支持全部支付平台？未來
全澳的聚合支付推出後，兩者能否作出整合和優化？
二、當局曾表示今年會就聚合支付發佈監管指引，但現時仍未發佈。請
問何時會推出指引？指引的延遲會否影響全澳的聚合支付推出時間？
三、全澳的聚合支付將於明年推出，針對商戶、市民和旅客當局有何推
廣計劃，令大眾有更多認識，從而推廣電子支付在澳門的應用和發展？
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